

Monographies et Débats de psychanalyse

Laurent Danon-Boileau

Au cours de l'année 2018 le comité éditorial de Monographies et Débats a été ainsi composé : Jacques Angelergues, Laure Bonnefond-Tort, Jacques Bouhsira (Directeur Adjoint), Bernard Chervet, Charlotte Costantino, Laurent Danon-Boileau (Directeur), Daniel Irago, Marie-Laure Léandri, Anne Maupas, Isabelle Martin Kamiéniak, Sylvain Missonnier, Félicie Nayrou (Directrice Adjointe) Hélène Parat, Dominique Tabone-Weil.

Le Comité actuel s'est réuni trois fois au cours de l'année écoulée.

En Mai 2019, l'actuel directeur parviendra au terme de son second et dernier mandat. Le directeur élu qui lui fera suite désignera un nouveau comité lors de sa prise de fonction.

Ouvrages publiés

Depuis quatre ans notre éditeur a limité à 3 le nombre de nos sorties annuelles. Tous les deux ans, l'une des publications reprend les actes du Colloque de la SPP.

Courant 2018, « Débats en psychanalyse » a publié :

- *Penser l'agir* (sous la responsabilité de J. Bouhsira, C. Costantino, M-L Léandri)
- *La psychanalyse est-elle mortelle ?* (sous la responsabilité de L. Bonnefond-Tort, A. Maupas, D. Tabone-Weil)
- *Le symptôme* (sous la responsabilité de C. Costantino, R. Havas, K. Fejtö)

Pour les années à venir sont prévus :

Pour 2019

- *Crises et Ruptures* (responsabilité collective de l'ensemble des membres du comité) (Janvier 2019)
- *Maternités* (sous la direction de S. Missonnier et H.Parat)
- *3 séances ? Vous n'y pensez pas* (sous la direction de J. Angelergues et E.Chauvet)

Pour 2020

- *Excitation* (sous la direction d' I. Martin-Kamieniak et F.Neyrou)
- *Accueil de l'autre* (L. Danon-Boileau, Ch.Costantino)
- *Amour* (M.-L.Léandri et H. Parat)

Pour 2021

- *Désillusion* (D. Tabone-Weil)

Fusion des deux collections, changement de format

Depuis un an, dans un souci d'ouverture et de visibilité les deux collections *Monographies de psychanalyse* et *Débats de psychanalyse* ont été fondues en une seule intitulée *Débats en psychanalyse*. Le format des ouvrages a été modifié pour une présentation plus maniable et plus accueillante. Le graphisme de la couverture a également été repris afin de souligner plus nettement le lien avec la *Revue française de psychanalyse*.

Politique générale

Dans sa politique générale, durant l'année 2018, le comité a poursuivi la ligne amorcée au cours des années précédentes. Sans rien céder sur le rôle moteur de la collection dans la promotion de la recherche en psychanalyse contemporaine, l'équipe a cherché à ouvrir la réflexion analytique à une audience plus large, notamment celle des professionnels du soin psychique qui peuvent puiser dans nos avancées des outils susceptibles de les aider à aborder leurs questionnements. Cette perspective exige une lisibilité parfaite des textes publiés, laquelle implique souvent un travail important de réécriture comme de dialogue avec les auteurs. L'organisation régulière de colloques autour des ouvrages a également soutenu la diffusion et la vente. Elle contribue aussi au rayonnement de l'activité scientifique de la SPP, tant dans les milieux universitaires que professionnels et encourage au sein de la SPP elle-même les échanges scientifiques entre les régions et Paris. Le choix des thèmes souligne enfin notre ouverture aux grands débats de la société contemporaine de même que notre volonté de dialogue avec des chercheurs venus d'autres disciplines.

Manifestations d'accompagnement

Dans l'année 2018 à l'Université de Paris X-Nanterre un colloque s'est déroulé à l'initiative de Dominique Cupa, Jacques Angelergues et Françoise Cointot autour du Principe de plaisir. Il a été construit sur un modèle permettant aux étudiants avancés de dialoguer avec les auteurs des contributions de l'ouvrage. A Paris Descartes, Sylvain Missonnier a proposé un colloque sur l'Originaire et l'Archaïque où les étudiants de psychologie ont été nombreux et les débats animés. A Toulouse à l'initiative de Ch. Costantino et M.-L. Léandri en lien avec le Groupe Toulousain de la SPP et l'APSI a eu lieu un colloque ouvert autour du volume consacré à Penser l'Agir. Il s'est également déroulé de manière très heureuse et très stimulante. Une soirée débat s'est déroulée sous l'égide de la SPRF organisée pour la SPP par Laure Bonnefond-Tort, Dominique Tabonne-Weill et Anne Maupas-Lycoudis sur le thème de la Psychanalyse est-elle mortelle. Pour l'année à venir une autre manifestation sur ce même thème est prévue à l'Université de Paris Sorbonne, organisée par les responsables de l'ouvrage. Un colloque sur Le symptôme est également en cours de préparation sous la direction de Charlotte Costantino Kalyane Fejtö et Roland Havas. Que les organisateurs de toutes ces manifestations soient ici remerciés pour leur enthousiasme efficace et la qualité des réalisations dont nous pouvons ainsi bénéficier.

Ventes papier

Les résultats sont encourageants et la tendance à l'amélioration se confirme, même si nous restons en-dessous du seuil de rentabilité fixé par notre éditeur. Pour nous en tenir aux derniers

titres parus, voici les chiffres dont nous disposons à ce jour :

- *La psychosomatique* : 432 ex.
- *Psychanalyse et terrorisme* : 282 ex.
- *Penser l'agir* 470ex
- *La psychanalyse est-elle mortelle* 428 ex

En un temps relativement limité (un an), nous sommes pour trois ouvrages au dessus du seuil des ventes moyennes qui s'établissait à 322 exemplaires par ouvrage dans les anciennes collections. Ceci garantit à terme le franchissement du seuil d'équilibre de 320 exemplaires par titre. Le changement de format et les manifestations d'accompagnement ont donc un effet bénéfique sur les ventes. Toutefois, quand le colloque précède la sortie de l'ouvrage, l'incidence est moindre. Il faut donc veiller, dans la mesure du possible, à ce que les colloques d'accompagnement se fassent après la parution des ouvrages. Enfin nous avons eu à déplorer que l'approvisionnement des libraires auprès de notre éditeur soit parfois chaotique. A trois reprises au moins au cours de ces dernières années ses services commerciaux n'ont pas fourni aux libraires les livres correspondant aux thèmes du colloque sous prétexte que ces ouvrages, pourtant paru dans l'année, étaient indisponibles. Il en est évidemment résulté une perte de ventes. Et c'est peu encourageant pour ceux d'entre nous qui acceptent le lourd travail que constitue le montage de ces colloques d'accompagnement.

Vente numérique

La chute des ventes en librairie devrait partiellement être compensée par des ventes numériques résultant de la mise des contenus sur la plateforme CAIRN. La numérisation d'un nombre important des ouvrages de nos collections et leur mise sur site est actuellement effective. Toutefois, notre éditeur souhaite que la mise sur CAIRN des titres récents se fasse seulement un an après la sortie en librairie de l'ouvrage sous forme papier faisant valoir que *Débats en psychanalyse* est une collection d'ouvrages et non une revue. Selon lui, une mise sur CAIRN plus rapide nuirait aux ventes papier.

Publicité

L'affichage des collections sur le site des PUF a été entièrement refondu. Le site SPP fournit par ailleurs une visibilité de bonne qualité. Le directeur des Débats réitère ses remerciements à Denys Ribas pour ces heureuses améliorations.

Par ailleurs, les parutions de Débats sont régulièrement annoncées aux membres de la SPP dans les envois groupés (par un facsimilé des couvertures, annonce de la 4^e de couverture et du sommaire). L'effort en direction des différents circuits d'annonce et réseaux Internet (Facebook par exemple) mériterait d'être poursuivi

L'ensemble du comité et son directeur tiennent à remercier Nahil Wehbé et Tiphaine Denis chargés d'édition qui avant de partir pour d'autres horizons nous ont permis de travailler sans inquiétude. Ils veulent aussi saluer le professionnalisme et la disponibilité bienveillante de notre chargé d'édition actuel Philippe Bonilo à qui nous devons le fonctionnement fluide de Débats en Psychanalyse

Enfin, le présent directeur, qui signe ici son dernier rapport, souhaite remercier le Bureau de la SPP de la confiance qu'il lui a marqué en l'élisant à cette fonction. Il a eu plaisir à exercer ses deux mandats. La participation inventive et efficace des membres du comité, leur goût pour les discussions et les élaborations communes ne se sont en effet jamais démentis. Que ceux-ci trouvent ici l'expression de son amicale gratitude.